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省十一届人大五次会议开幕，姜异康主持开幕式，姜大明作政府工作报告

今年再办35件民生实事
本报济南2月19日讯 (记者

郭静) 2月19日上午，山东省十一
届人大五次会议在济南开幕。省委
书记、省人大常委会主任姜异康主
持开幕式，省长姜大明作政府工作
报告。姜大明在政府工作报告中向
全省人民承诺，今年继续兴办一批
惠民工程，再办35件实事，促进社
会公平正义，让人民群众生活得更
加舒心、更有尊严。

大会执行主席姜异康、高晓
兵、鲍志强、崔曰臣、刘玉功、温孚
江、连承敏、尹慧敏、王文升、张若
飞在主席台第一排就座。

姜大明、刘伟、韩寓群等在主
席台就座。

在政府工作报告中，姜大明首
先回顾了2011年的工作情况。一年
来，全省改革开放和现代化建设取
得了新的重大成就，经济总量、地
方财政收入、进出口总额分别迈上
四万亿元、三千亿元、两千亿美元
新台阶，城乡居民收入增幅高于
GDP增速。

姜大明在报告中提到，2011年
初承诺的26件实事全部兑现，新增
财力的七成投向民生，全省民生支
出占财政支出的比重达到54 . 8%，
提高了3 . 8个百分点。

关于2012年的预期目标和任
务，姜大明在报告中提出，生产总
值增长9 . 5%，地方财政收入增长
14%，城镇居民人均可支配收入和农
民人均纯收入均增长10%，居民消费
价格涨幅控制在4%左右。

报告中延续了近年来务实的
作风，今年，姜大明在报告中再次
承诺将再办35件实事，其中包括就
业、教育、医疗、社保、保障房等涉
及各层面民生的项目。

另外，在转变政府职能方面，
报告中提到，将建设法治政府、服
务型政府和廉洁政府。“我们对人
民群众要常怀敬畏之心，为老百姓
办事要常抱歉疚之情，当好忠诚的
人民公仆。”姜大明真情流露的话
引起了现场的一片掌声。

[今日议程]

人大

上午8时3 0分，分组会
议，继续审议政府工作报告。

下午2时3 0分，分组会
议：

(一)审议关于接受有关
人员辞职请求的决定(草案)

(二)审议省十一届人大
五次会议选举办法(草案)

(三)审议关于通过补充
省十一届人大有关专门委员
会组成人员的办法(草案)

(四 )审议政府工作报
告；审查山东省2011年国民
经济和社会发展计划执行情
况与2012年计划草案的报告
及草案；审查山东省2011年
预算执行情况和2012年预算
草案的报告及草案

政协

上午8时30分，继续分组
讨论省政府工作报告及其他
有关报告。

下午2时30分，继续分组
讨论省政府工作报告及其他
有关报告。

(郭静 杨凡)

姜异康在临沂代表团谈GDP增长：

9 . 5%目标是给“转调”留余地
本报济南2月19日讯(记者 刘红

杰) 19日下午，省委书记、省人大常
委会主任姜异康参加了临沂和青岛
代表团分组审议。在参加临沂代表团
分组审议时，姜异康就今年GDP预
期增长目标确定为 9 . 5 %谈到，确定
这一目标是为了给转方式调结构留出
余地。

姜异康说，今年经济社会发展的
主要预期目标确立的原则是稳中求
进。“确定9 . 5%的生产总值增长目标，
我们是经过测算的。实际上，今年经过
努力，我们是能够达到10%的增长目标
的。之所以下调目标，是为了留足够的
空间、留一定的余地，为转方式、调结
构努力。”

从2003年至2011年，全省GDP增长
目标基本都在1 0%或10%左右，今年
9 . 5%的目标是我省GDP目标首次回落
至个位数。同样引人注意的是，我省
GDP年均增长目标将由“十一五”期间
的13 . 1%下调为“十二五”期间的9%。

“今年我们实现了三个跨越，经济
总量、地方财政收入、进出口总额分别
迈上四万亿元、三千亿元、两千亿美元
的新台阶，非常不容易，这是大家共同
努力的结果。”

姜异康强调，经济发展了，要更加
注重保障和改善民生，促进社会稳定。

“我们一定要坚持发展为了人民，发展
依靠人民，处理好发展经济与改善民
生的关系。”

姜异康最后指出，今年要大力弘
扬沂蒙精神，抓住国务院批准沂蒙革
命老区参照执行中部地区有关政策的
重要机遇，为全省发展做出贡献。

在参加青岛代表团分组审议时，
姜异康要求青岛要率先发展，不是跟
自己比，也不是跟省内其他十六地市
比，而是要跟其他沿海重要城市如计
划单列城市或副省级城市比较，争取
处于率先位置，这样就会为全省实现
经济社会又好又快发展提供强有力的
支撑。

本报济南2月19日讯(记者 郭静)

“山东的财政体制与全国的不一样，
省级财政集中度低，60%的财政集中在
县级，3 0%集中在市级，省级的才占
10%。我可能是全国最穷的省长了。”19

日下午，省长姜大明参加东营代表团
审议时，谈起山东县域经济的发展时
开玩笑道。

下午2时28分，姜大明来到东营代
表团，绕桌一周，挨个与参加审议的
代表们握手。听到“感谢省长到来”
的话时，他调侃道，“我就是这个团
的，不感谢也得来啊。”现场响起轻
松的笑声。

针对代表们谈到的东营市的发
展，姜大明表示现在一个重要的问题
是县域经济的发展。“东营有几个县发
展不错，比如广饶、垦利等，但是还
没有上到30亿元、40亿元这个台阶上
的。”他说，因此现在到了以市为单
位，整体推进县域经济发展的关键时
期。

目前，全省县域经济发展水平还
不均衡，在上午所作的政府工作报告
中，姜大明表示，将制定新一轮支持政
策，推动以市为单位整体提升县域经
济水平。

“现在省级财政集中度很低，远远
低于全国平均水平，因为省级财政一
大半都转移支付到下面去了。”他说，
因此省里的财政很紧巴。“这就是为什
么要发展以市为单位的县域经济。因
为市里整体上去了，我要是转移支付
不够了，就由市里向下转移支付。”

笑声中，他严肃道：“搞好民生其
实就是用钱的事儿，财政要倾斜，思想
上要重视，才能搞好民生。目前基本框
架形成了，主要还是扩大覆盖面，提高
保障水平，这个事情要始终抓好。”

末了，他又谈到了政府职能的转
变，重申要建设法治政府、服务型政府
和廉洁政府。“我还是要提对群众要常
怀敬畏之心，为民办事要抱歉疚之情。
大家不要忘了这两点。”

姜大明在东营代表团谈县域经济发展

以市为单位推进县域经济发展

姜大明参加东营代表团审议。
本报记者 陈文进 摄

本报济南2月19日讯(记者 杨凡)
100美元里，中国公司为何只赚了5

美元？19日下午，在省十一届人大五次
会议泰安代表团参加分组审议的省委
副书记、省政协主席刘伟，借山东石横
特钢集团有限公司董事长张武宗代表
的话头，谈起了美国苹果公司的“代工
模式”例子的启发。

省人大代表、山东石横特钢集团
有限公司董事长张武宗说：“2007年开
始，用亏损8000万的代价，我把所有低
端产品都停了，走特种钢小批量生产。
同时调整原材料结构、搞科技研发。”
张武宗继续说，“中国企业应该考虑盈
利模式的问题，就像苹果和富士康，苹
果提供技术、富士康负责制造，虽然你
给我了产品，但市场和销售网络还是
我的，结果苹果挣了多少？富士康挣了
多少？”

“苹果手机每100美元的利润中，
中国企业仅仅得到5美元，剩下95美元
都给了运输过程、美国苹果公司和苹
果公司分销商，为什么？”听到这里，刘
伟接话说，这确实应该引起中国企业
的思考。

在听取完所有代表的发言后，刘
伟由张武宗的经验谈到了“转方式、调
结构”。

“我们讲转方式、调结构，张武宗
的例子很有代表性。”刘伟说，“我们在
工作当中，在应对发展中遇到的问题
时，要有创新精神。在困难面前要站得
高一些，看得远一些，工作做得更早一
些，更充分一些。像张武宗讲的，我很
感动，他在2007年就下定决心调整产
业结构。见识早、看得准、出手快，如果
我们企业都这样做，各级政府负责人
都这样做，经济社会发展就更快了。”

刘伟在泰安代表团谈转方式调结构

“苹果”模式应引发企业思考

刘伟参加泰安代表团审议。
本报记者 王媛 摄

姜异康参加临沂代表团审议。
本报记者 王媛 摄
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